
物联网新业态市场规模巨大
第十届!上海金融大讲坛"举行
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! ! ! !本报讯（记者 范洁）上海将启
动 !"个“互联网#”专项，加快培育
“互联网#”新技术、新产品、新模式
和新业态。昨天下午，市政府召开新
闻发布会，介绍《上海市推进“互联
网#”行动实施意见》相关内容。

!"个专项包括三个方面：一是
与传统产业深度融合，加速经济转
型升级领域的 "$个专项，分别是

“互联网#”研发设计、虚拟生产、协
同制造、供应链、智能终端、能源、金
融、电子商务、商贸、文化娱乐、现代
农业、新业态和新模式、众创空间；
二是面向广大市民的衣食住行，提
升生活品质领域的 %个专项，分别
是“互联网#”交通、健康、教育、旅
游、智能家居；三是建设服务型政
府，提升城市管理能力领域的 $个

专项，分别是“互联网#”公共安全、
城市基础设施、电子政务。
《实施意见》提出以“促进实体

经济转型升级，推进政府职能转变
和民生改善，形成‘互联网#’新型
生态环境”为主线，坚持“需求主导、
融合创新，资源整合、普惠民生，开
放共享、安全有序，宽松环境、创新
监管”四项原则，到 !&"'年，实现互

联网与经济社会各领域的深度融
合，形成经济发展新动力、营造互联
网发展新环境、打造互联网城市新
品牌的发展目标。
会上，副市长周波介绍，截至三

季度末，新增 (&万户家庭光纤，累
计达 ''&万户，基本覆盖全市家庭；
新增 %& 万户 )*+ 家庭，累计达
,%&万户，基本覆盖全市有线电视

用户。截至 "&月底，全市 (*网络
已基本实现外环内中心城区和郊区
城镇化地区连续覆盖，全市 (*用
户数超过 "(&万。

另外，免费 -./.服务 .012345!

23.今年升级至“!6&版”后，覆盖场
所达到约 7&&处，下一步将向覆盖
"%&&个热点推进，未来三年将达到
$&&&个热点。

上海将启动21个“互联网＋”专项
未来三年 !"#$%&'$%!热点将达 ()))个

! ! ! !“防雾镜”、“导光柱”、“超硬涂层”……多种多样的
实验，激发着同学们的好奇心和探索欲。近日，“探索

奇妙的有机硅”青少年科技日活动在上海举行。通过
一系列与硅这个地表含量第二丰富的化学元素的互
动实验，同学们身临其境了解奇妙的化学世界。

本报记者 孙中钦 摄影报道

小科学家探索有机硅

! ! ! !本报讯（记者张欣平）上海今
后公交线路的新辟、调整和撤销将
有据可依。记者昨天下午从市交通
委召开的“交通行业公众意见征询
委员会成立大会”上了解到，本市即
将颁布《公共汽（电）车客运线路优
化导则》，统筹均衡公共资源，提升
公共交通整体的服务水平。

公交线路的优化涉及千家万
户，虽然近年地面公交线网不断调
整，但由于缺少公开透明的优化标
准和原则，公众大多从自身角度来
评判具体的线路优化调整方案，社
会认可度较低，线网调整计划实施
阻力较大。制定公交线网优化导则，
可依据城市骨干线、区域线、驳运线
三级线网结构，合理配置公交资源，
提高服务水平和运营效率，实现便
捷、经济、可靠的公交服务。

根据新制定的《导则》，今后本
市公交线网区域优化的策略为内环
内“减负”、内外环间“搭桥”、外环外

“扩网”，以改变目前中心城区部分
路段重复严重、市区边缘线网稀疏、
换乘衔接不便的现状。线路新辟原
则上以新开发区域为主要服务对
象，以驳运线为主要形式，居住区
人口规模达到%&&&人以上并具备
设置公交中途站的，至少配套"条
公交线路，人口规模超过!万人
的，需按每!万人至少"条的标准
配置始发线路和相应的首末站；而
公交线路百公里客流低于"&&人次
时宜终止，公交线路途经轨交运能
充分区域且与轨交复线较多、与其
他线路重复路段达到8&9时也有可
能被撤销。
在昨天的会议上，由本市专家

学者、人大代表和政协委员、市民代
表组成的征询委员会成员，针对《导
则》规定的“公交线网的优化与策略
和公交线路新辟、调整及撤销的规
定与要求”等重点条款，提出了不少
合理且具操作性的意见和建议。

上海将颁布公交线网优化导则

5000人以上居住区
应配套1条公交线

! ! ! !本报讯（记者 钟喆）昨天，上
海市金融服务办公室、新民晚报社
和上海财经大学共同举办的第十
届“上海金融大讲坛”在上海财经
大学举行，平安银行行长邵平开讲
“物联网金融畅想”。“物联网可以
催生新的经济业态。根据麦肯锡报
告称，到!&!%年，物联网的新业态
市场规模应该达到""万亿美元。”
邵平是“物联网金融”研究领域

的先行者和权威专家，!&"(年%月，

邵平行长在《光明日报》发表文章
《物联网与金融模式新革命》，这是
“物联网金融”的概念在业内第一次
被提出。今年,月，平安银行在上海
正式发布物联网金融。目前，该技术
已在汽车业、钢铁行业破冰，通过物
联网技术，赋予动产以不动产的属
性，变革供应链金融模式。邵平说，
智能建筑、节能、环保，在物联网领
域发展的空间非常大。
巿金融党委副书记、金融办主

任郑杨，上海财经大学校长樊丽明
等出席昨天的大讲堂。来自全市金
融系统的政府官员、专家学者，金融
企事业单位的代表，以及上海财经
大学的师生，$&&人聆听了大讲坛。

郑杨主任在主持大讲坛中表
示，上海正在积极谋划上海国际金
融中心建设“十三五”规划，自贸区
金改 (&条前不久也刚刚发布，金
融支持科创中心建设的各项措施
也陆续在落地实施。

! ! ! !本报讯（记者 马丹）一直以来，
上海本土高校没有气象本科专业，
上海气象部门缺乏本土人才、招不
到本土人才是一大遗憾。但是，这个
局面有望在不久的将来打破。昨日，
上海市气象局、华东师范大学、同济
大学、复旦大学四家联合签署了合
作协议，共同组建上海气象科技联
合中心。
联合中心专门成立了由包括多

位院士在内的 "$位权威专家组成的

科技咨询委。未来，联合中心不仅要
建立合作研发平台，实现中心内部科
学数据、大型仪器设备、重点实验室、
野外科学试验基地、科技文献和科研
信息等科技资源的开放共享，还会完
善学科建设和人才培养机制。气象部
门专业人士可以成为大学兼职教授，
一旦条件成熟还将在高校设立大气
科学的本科专业、在气象部门设立实
训实践基地，建立本地户籍应届生的
定向培养机制。

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）第 "'

届中国国际海事会展这两天正在上
海举行。记者从今天上午的高级海
事论坛造船与海洋工程专场上了解
到，中国船舶工业集团、世界最大的
主权财富基金中国投资有限责任公
司与世界最大邮轮公司嘉年华集团
签署了价值 !,亿英镑 :约合 !%%亿
元人民币;的合资合作协议《豪华游轮
建造及运营项目合作协议》。三方将
在中国香港成立一家由中方控股的
国际邮轮合资公司，并将向外高桥造
船集团公司订购邮轮。“中国将开建
首艘自主豪华邮轮”被提上了日程。

国产豪华邮轮将是
泰坦尼克号的三倍大
协议显示，国际邮轮合资公司

将在中国市场推出拥有多条船舶的
当地邮轮品牌，还将共同购买和运营
邮轮。几方共同要打造的邮轮品牌目
前尚未命名，不过有消息称，此次由
中国自主设计、建造的超级豪华邮
轮，体积将为泰坦尼克号的三倍。
此前在今年 "&月 "$日，中船

集团、中投公司、嘉年华集团、意大
利芬坎蒂尼集团、英国劳氏船级社
和上海市宝山区政府共同在上海发
布邮轮产业六方合作共同宣言。宣
言中有一项内容，就是争取早日在

中船集团旗下的上海外高桥造船建
成交付具有国际一流水平的中国第
一艘本土制造邮轮。目前，船厂方面
已经在为国产超级豪华邮轮的建造
进行设备及基础设施的准备。

摘取!全球造船业
皇冠上的明珠"

目前，世界邮轮设计建造及配
套产业链主要集中在欧洲，意大利
芬坎蒂尼集团、德国迈尔造船厂和
法国大西洋造船厂是全球最大的三

家邮轮建造企业，合计承接了全球
约 7&9的订单；包括日本在内的亚
洲船厂至今尚无独立设计建造邮
轮的能力。而此前国际邮轮公司与
中方公司的合作，还停留在购买国
际邮轮公司旗下船只进行运营或
者直接收购邮轮品牌进行运营的
方式，并未涉及到造船乃至整体邮
轮产业链上的更多环节。此次嘉年
华与中船集团、中投集团的合作模
式算是一种突破。
豪华邮轮是我国目前唯一尚未

攻克的高技术船舶产品。作为高端
装备制造业的典型代表，它与大型
液化天然气船（<)*）并称为“全球
造船业皇冠上的明珠”，设计和建造
难度极大，并直接体现着一个国家
的综合科技水平和综合工业能力。

未来!"年我国需
要约#""艘邮轮
据上海国际邮轮经济研究中心

发布的《中国邮轮产业发展报告
（!&"%）》数据，预计 !&"% 年中国出
入境邮轮旅客将突破 "&&万人，占
亚洲邮轮市场总量的 (&9以上，
跃升为全球第八位。未来 !&年，我
国需要约 "&& 艘邮轮开展相关服
务。而目前全球大型邮轮年产能仅
为 '艘左右。

首艘国产豪华邮轮将在沪建造
体积为坦泰尼克号的三倍

沪高校将设气象本科专业


